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Mascherine, lŽobbligo resta
in ospedali e case di riposo
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T
re punti nel percorso 
a tappe forzate di re-
cupero delle liste d�at-
tesa: il ripristino della 

parto-analgesia, maggiori di-
sponibilit‡ per visite e opera-
zioni chirurgiche,  esami ra-
diologici la domenica. Il com-
missario straordinario dell�A-
sl Michele Orlando traccia un 
primo bilancio sul recupero 
degli arretrati. Un tema caro 
ai pazienti e che due mesi fa, 
presentandosi  alla  guida  
dell�azienda sanitaria, Orlan-
do aveva posto come cardine 
del mandato.
Come procede il recupero? 
´I tempi sono gi‡ rientrati sen-
sibilmente  per  Cardiologia,  

Ginecologia e per l�Endosco-
pia. Abbiamo assunto un ga-
stroenterologo appositamen-
te per le visite e abbiamo otte-
nuto la disponibilit‡ di un oto-
rino, un neurologo e un fisia-
tria per abbattere i tempi. In 
questo periodo ci siamo con-
centrati sulle giacenze: abbia-
mo garantito un appuntamen-
to a tutte le persone che aspet-
tavano una visita o un esame 
nella loro classe di priorit‡, 
ma, non trovando posto, era-
no  finite  nell�apposita  lista  
del servizio recall. I dati dico-
no che la direzione Ë giusta: 
un 20% dei cittadini non ave-
va trovato risposta, oggi sia-
mo scesi al 7% per le urgenze 
B da evadere entro 10 giorni e 
all�8% per le D tra i 30 e i 60 
giorniª. 
La Radiologia ha iniziato a 
lavorare la domenica per re-

cuperare gli  arretrati.  Co-
me sta andando? 
´Siamo alla terza domenica e 
le agende sono tutte piene. Le 
persone rispondono e i tempi 
si sono gi‡ ridotti. Il ragiona-
mento  Ë  ampio.  Abbiamo  
chiesto ai reparti la disponibi-
lit‡ a incrementare l�attivit‡, 
cercando  di  reperire  fondi  
specifici per abbattere i tempi 
d�attesa. Siamo riusciti ad ave-
re risorse e l�attivit‡ di Radio-
logia Ë stata la prima a essere 
implementata:  la  domenica  
era lo spazio disponibileª.
Il  modello  Ë  replicabile?  
´Abbiamo istituito un gruppo 
di lavoro con vari professioni-
sti  per  andare a recuperare 
prestazioni. Nel Savonese la 
presenza del privato conven-
zionato Ë minima, quindi l�of-
ferta  va potenziata  in  casa.  
Ho incontrato i primari e ab-

biamo analizzato le agende, 
intervenendo sui tempi. Alcu-
ni esempi: riusciamo a recu-
perare posti riducendo da 30 
a 25 minuti i tempi di visita o 
privilegiando i primi appunta-
menti. Il lavoro Ë complesso, 
ma il progetto non va a intac-
care le degenze: i tempi di ri-
covero  nel  Savonese  sono  
buoni e l�organizzazione non 

va toccataª. 
Verranno assunti tre aneste-
sisti, quale strategia per in-
tensificare le operazioni chi-
rurgiche?
´Intanto stiamo cercando di 
ripristinare  la  parto-analge-
sia: l�obiettivo Ë restituire il 
servizio alle future mamme 
entro l�estate, magari inizian-
do sulle 12 ore diurne. In pa-
rallelo stiamo lavorando per 
ridurre i tempi d�attesa chirur-
gici in varie specialit‡ come 
Ortopedia, Chirurgia genera-
le, vascolare, Oculistica e Oto-
rinolaringoiatria. Il problema 
non Ë solo la carenza di medi-
ci, per iniziare un percorso di 
riduzione delle liste servono 
anche infermieri: bisogna as-
sumere e formareª.
I pronto soccorso di Savona 
e Pietra stanno lavorando 
moltissimo. Com�Ë il  qua-

dro? 
´Gli  accessi  sono  alti,  ma  i  
tempi di attesa per gli utenti 
sono buoni. I dati parlano di 
120 mila accessi l�anno, una 
cifra  proporzionata  rispetto  
alla popolazione della provin-
cia. Il sistema regge grazie al 
lavoro  del  personale  dell�e-
mergenza e a quello dei repar-
ti, che riescono a mantenere 
tempi di degenza bassi, a ga-
rantire il  turnover.  Per non 
creare code al pronto soccor-
so Ë determinante avere di-
sponibilit‡ di posti letto. Que-
sto Ë anche il motivo per cui 
non possiamo spostare medi-
ci dal reparto agli ambulato-
ri: vorrebbe dire aumentare 
la degenza e creare problemi 
al pronto soccorso dove arri-
vano i pazienti da ricovera-
reª. �
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La fase post Covid si avvicina, 
ma l�Asl adotta la linea della 
cautela e nell�immediato ha de-
ciso di mantenere sostanzial-
mente invariate le regole an-
ti-contagio a tutela sia dei pa-
zienti ricoverati sia degli ope-
ratori sanitari chiamati a curar-
li. L�aspetto pi˘ importante Ë 
che per il momento resta l�ob-
bligo di indossare le mascheri-
ne negli ospedali, nelle case di 
riposo, negli ambulatori. Nei 
reparti restano anche le cosid-

dette ´stanze bollaª, ossia le 
aree dove accogliere pazienti 
che entrano per motivi diversi 
dal Covid, ma che risultano po-
sitivi al tampone. Le regole po-
trebbero  cambiare  martedÏ:  
Alisa ha convocato tutti i diret-
tori generali e direttori sanita-
ri delle varie Asl per dare una li-
nea  univoca  alla  Liguria.  
´Nell�immediato abbiamo de-
ciso di mantenere la situazio-
ne invariata - spiega il diretto-
re sanitario dell�Asl savonese, 

Luca Garra o. L�ordinanza del 
ministero della Salute sanci-
sce la necessit‡ di continuare a 
proteggere le persone fragili, 
quindi  di  mantenere  le  ma-
scherine  nei  reparti  con  pa-
zienti ad alto rischio come tera-
pie intensive, malattie infetti-
ve. In parallelo il documento 
lascia una certa discrezionali-
t‡ alle Asl in base al quadro spe-
cifico. Noi abbiamo scelto di 
non abbassare la guardia, mar-
tedÏ ci confronteremo con Ali-

saª. Tuttavia la situazione Ë in 
continuo miglioramento e in 
provincia restano 13 pazienti 
ricoverati. ´Tutti sono entrati 
per motivi diversi dal Covid, 
ma  sono  risultati  positivi  al  
tampone o spiega Garra o. Per 
questo restano poche stanze 
ibollaw  e  consentono  l�isola-
mento. In ospedale siamo gi‡ 
tornati  agli  orari  pre-Covid,  
per esempio sono stati abbas-
sati i tempi tra una visita e l�al-
tra, che erano stati dilatati per 
consentire la sanificazione e li-
mitare i  contatti.  Si  sta ade-
guando anche il territorio e co-
sÏ riusciamo a fare pi˘ presta-
zioniª. La prima linea contro il 
Covid restano i reparti di Ma-
lattie Infettive del San Paolo di 
Savona e del Santa Maria Mise-
ricordia di Albenga. �
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MicHele oRlando Il commissario straordinario dellȅAsl Savonese fa il punto su esami, visite e code al Pronto soccorso

´Sulle liste di attesa stiamo recuperando,
ma cŽË ancora bisogno di fare assunzioniª

Michele Orlando, Asl2

I nodi della sanit‡

Negli ospedali e nelle case di riposo resta lȅobbligo delle mascherine
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